

Victorino Pérez Prieto, *Hacia una ecoteología*. Editorial Fragmenta, Barcelona 2023.

El libro *Hacia una ecoteología* de Victorino Pérez Prieto es una obra que reflexiona sobre la relación entre la religión y la ecología. A lo largo de la obra, el autor explora diferentes corrientes teológicas y filosóficas, desde el pensamiento bíblico hasta las tradiciones orientales, para integrar el cuidado del medio ambiente de estas visiones.

En la primera parte del libro, se examina la superficialidad, así como la perspectiva fragmentaria en contraste con la unidad que se encuentra en el entramado de la realidad. En este sentido, Bauman¹ ya sostuvo que la *modernidad líquida* ha promovido una cultura superficial en la que los valores y las relaciones se han vuelto efímeros y descartables.

La segunda parte del libro el autor presenta algunas de las opiniones más conocidas de la ciencia y la filosofía del siglo XX en un texto trufado de neologismos y largas citas textuales de “sus” autoridades. Planea a una velocidad de vértigo por campos como la termodinámica, la física cuántica, la bioética, la economía o la filosofía. Con lo que nos ha hecho recordar a Cadalso². El reto era evidente para trescientas páginas, dado que se trata de disciplinas plenamente consolidadas a nivel académico, y por ende con un corpus extenso. El caso más palpable es el de la complejidad. Aunque en la página ochenta delinea alguno de sus principios, no aborda ni sus enfoques matemáticos ni sus metodologías, a pesar de que los sistemas complejos ocupan asignaturas completas³ o incluso másteres universitarios⁴. Con relación al determinismo del que se habla en la página ochenta y cinco, cabría recomendar revisar la teoría del falsacionismo de Karl Popper⁵ postulada en 1934.

En la tercera parte del libro, examina el ecologismo en diversas religiones como el hinduismo, el budismo y las religiones indígenas. En el estudio comparado de las religiones es donde, no obstante, el autor despliega sus mejores fragmentos. Reinterpreta numerosos paisajes de la Biblia a la luz del ecologismo; ecléctico frente a los diversos ideologismos dominantes, eso sí, eludiendo las derivas más polémicas⁶. Y es que, aunque en la página diecisiete abogaba por superar la dialéctica sociedad vs. naturaleza, más adelante llega a proclamar con osadía: “*el occidente cristiano es la cultura más depredadora de la historia*”.

En la cuarta parte del libro, se aborda el tema de la fe cristiana y su relación con el ecologismo. Se reflexiona sobre la responsabilidad de los cristianos ante el desafío ecológico. Y se profundiza en la figura del papa Francisco y su encíclica *Laudato si'*⁷. Afirma en la página ochenta y uno que el Apocalipsis es aquí y ahora. A este respecto, recomendaría la lectura de Shellenberger⁸ o Lomborg⁹.

En la quinta y última parte del libro, se plantea la necesidad de una “ecoteología”; también se propone una “eco-spiritualidad”, “ecosófica” que apuesten por una visión no-dual de la realidad y se aprende de místicos para él “ecologistas” como Francisco de Asís, Juan de la Cruz y Pierre Teilhard de Chardin.

En definitiva, un libro heterodoxo en tiempos de transgresión obligatoria. Le auguramos un gran éxito.

Antonio Moreno Muñoz, Catedrático de la Universidad de Córdoba

¹ Bauman, Z. (2015). *Modernidad líquida*. Fondo de cultura económica.

² Cadalso, J. (1818). *Los eruditos a la violeta*. Repulles.

³ <https://www.ugr.es/estudiantes/grados/grado-fisica/fisica-sistemas-complejos>

⁴ <https://cep.uib.es/es/master/MFS3/>

⁵ Popper, K. (1993). *Lógica de la investigación*. Tecnos.

⁶ <https://es.wikipedia.org/wiki/Ecoterrorismo>

⁷ Francisco, P. (2015). *Laudato si': Carta encíclica sobre el cuidado de la casa común*. Palabra.

⁸ Shellenberger, M. (2021). *No hay apocalipsis: Por qué el alarmismo medioambiental nos perjudica a todos*. Deusto.

⁹ Lomborg, B. (2005). *El ecologista escéptico*. Espasa Calpe.